

Perfil sociológico de la ciudad de Málaga

La ciudad de Málaga, situada en la costa sur de la Península Ibérica, cuenta en la actualidad con una población de 567.433 habitantes de los cuales un 51,92 % son mujeres y un 48,08 % hombres¹.

	Menores de 14 años		Entre 15 y 64 años		De 65 y más años		Total	
	N	%	N	%	N	%	N	%
Hombres	46963	8,27	190589	33,58	35375	6,23	272927	48,08
Mujeres	44286	7,81	198010	34,90	52210	9,21	294506	51,92
Total	91249	16,07	388599	68,47	87585	15,76	567433	100

Tabla 1: Cifras oficiales de población municipal

Con respecto al nivel de instrucción, los datos extraídos del censo de población y viviendas de 2001 (cf. tabla 2) indican que en Málaga predomina la población con estudios de segundo grado (un 45,54 %), si bien todavía cuenta con un importante porcentaje de población carente de estudios (22,55 %) así como con un elevado grupo de habitantes con estudios elementales.

Sexo	Edad	Sin estudios		Nivel elemental		Nivel medio		Nivel superior		Total	
		N	%	N	%	N	%	N	%	N	%
Hombres	20-34	1742	0,39	8098	1,84	45882	10,47	12628	2,88	68350	15,60
	35-54	5196	1,18	13461	3,07	37400	8,53	12793	2,92	68850	15,72
	55-	15868	3,62	13216	3,01	17068	3,89	5421	1,23	51573	11,77
	Total	22806	5,20	34775	7,94	100350	22,91	30842	7,04	188773	43,10
Mujeres	20-34	1483	0,33	6133	1,40	42484	9,70	17269	3,94	67369	15,38
	35-54	7736	1,76	15560	3,55	39562	9,03	12669	2,89	75527	17,24
	55-	66747	15,2	19288	4,40	17056	3,89	3203	0,73	106294	24,27
	Total	75966	17,34	40981	9,35	99102	22,62	33141	7,56	249190	56,89
Total		98772	22,55	75756	17,29	199452	45,54	63983	14,60	437963	100

Tabla 2: Estratificación educacional de la población de Málaga. Frecuencia absoluta y relativa

¹ Cf.: Junta de Andalucía. Instituto de Estadística y Cartografía de Andalucía. Consejería de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo [en línea]. <<http://www.juntadeandalucia.es/institutodeestadisticaycartografia/iea/resultadosConsulta.jsp?codConsulta=59596>>. [Consulta: 02/02/2014].

En lo que atañe a la ocupación, y según datos extraídos de la Encuesta de Población Activa del segundo trimestre de 2013², Málaga se caracteriza por el predominio del sector servicios (59,07 %) seguido de los parados que buscan primer empleo o han dejado su último empleo hace más de 1 año (20,01 %). Estos datos están directamente relacionados con el sistema productivo de la capital, caracterizado por el auge del turismo (su principal fuente de riqueza), la crisis económica y por la degradación de la industria. Esto incide en la abundancia de personas con rentas medias o bajas.

Otro factor importante que se debe tener en cuenta a la hora de describir el perfil sociológico de la ciudad es la fuerte inmigración que esta recibe en las décadas de 1960-1970 (más del 50 % de la población). Un 65 % de esos inmigrantes es de origen andaluz y cerca del 41 % son obreros que proceden de la misma provincia y constituyen, por lo general, mano de obra poco cualificada en la construcción y en los servicios en Málaga y en la Costa Occidental (Cf.: Villena, 1994: 90).

Junto a este grupo de inmigrantes nacionales ya establecidos hay que sumar ahora un importante porcentaje de habitantes extranjeros que Málaga recibe en los últimos años. Es necesario señalar que este porcentaje de inmigrantes extranjeros de reciente incorporación a la ciudad no goza de representación en la muestra de informantes seleccionados para la elaboración del corpus que aquí se presenta ya que, tal y como se explica en los presupuestos metodológicos del proyecto general³, este se decanta principalmente por la recolección de materiales lingüísticos propios *de* una comunidad de habla determinada, es decir, el español *de* los núcleos urbanos representados, más que por el estudio de distintas variedades que se puedan estar dando cita *en* esa misma ciudad.

Málaga se dibuja, desde el punto de vista sociodemográfico, como una ciudad de población heterogénea: sus habitantes presentan características diversas no solo en referencia a los niveles económicos o culturales, sino también en lo que respecta al origen. La mencionada heterogeneidad sociológica del municipio, su trayectoria histórica y el hecho de dar cobijo a una comunidad de habla usuaria de una variedad innovadora del español, lo convierten en un interesante objeto de estudio dentro del Proyecto PRESEEA.

² Cf.: INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA. CONSEJERÍA DE ECONOMÍA Y HACIENDA: Datos al día. Información estadística de Andalucía. Encuesta de población activa. Cuarto trimestre de 2013 [en línea], <http://www.ine.es/jaxiBD/tabla.do?per=03&type=db&divi=EPA&idtab=2029> [Consulta: 02/02/2014].

³ Cf.: Moreno Fernández: *Metodología del «Proyecto para el estudio sociolingüístico del español de España y América» (PRESEEA)* [en línea] v. revisada oct. 2003, <[http://www.linguas.net/preseea/ contenido/metodologia2.asp](http://www.linguas.net/preseea/contenido/metodologia2.asp)>. [consulta 09/08/2006].